

**ANALISIS KELAYAKAN USAHA BUDIDAYA  
KAPULAGA DI KABUPATEN TASIKMALAYA PROVINSI  
JAWA BARAT**

**YESI SRIBANDARI  
20200710044**



**PROGRAM STUDI KEHUTANAN  
FAKULTAS KEHUTANAN DAN LINGKUNGAN  
UNIVERSITAS KUNINGAN  
2024**

**ANALISIS KELAYAKAN USAHA  
BUDIDAYA KAPULAGA DI KABUPATEN TASIKMALAYA  
PROVINSI JAWA BARAT**

Oleh

**Yesi Sribandari**  
**NIM.20200710044**

Disetujui oleh :

Telah berhasil mempertahankan skripsinya pada tanggal 06 September 2024 dihadapan Dewan Penguji. Skripsi ini disahkan sebagian persyaratan untuk memperoleh gelar Sarjana Kehutanan pada Program Studi Kehutanan Fakultas Kehutanan dan Lingkungan Universitas Kuningan.

Susunan Dewan Penguji

Penguji I



Dr. Yayan Hendrayana, S.Hut., M.Si  
NIK.41038011104

Penguji II



Nina Herlina, S.Hut., M.Si  
NIK.41038032193

Penguji III




Dr. Ilham Adhya, S.Hut., M.Si  
NIK.4103801109


Judul Penelitian : Analisis Kelayakan Usaha Budidaya Kapulaga di Kabupaten Tasikmalaya Provinsi Jawa Barat  
Nama : Yesi Sribandari  
Nim : 20200710044  
Program Studi : Kehutanan

Disetujui Oleh

Pembimbing I

  
Dr. Ilham Adhya, S.Hut., M.Si  
NIK. 4103801109

Pembimbing II

  
Nurdin, S.Hut., M.Si.  
NIK. 41038091304

Disahkan Oleh

Dekan  
Fakultas Kehutanan Dan Lingkungan  
Universitas Kuningan

  
Dr. Yayan Hendrayana S.Hut., M.Si.  
NIK. 41038011104  


Kepala  
Program Studi Kehutanan  
Universitas Kuningan

  
Ai Nurlaila, S. TP., MP.  
NIK. 41038032135

Tanggal Pengesahan : 06 September 2024

## PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “**Analisis Kelayakan Usaha Budidaya Kapulaga Di Kabupaten Tasikmalaya Provinsi Jawa Barat**” ini beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri, serta belum pernah diajukan sebagai syarat atau sebagai bagian dari syarat untuk memperoleh gelar sarjana dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung risiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila kemudian ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini, atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Kuningan, 06 September 2024



Yesi Sribandari  
NIM 20200710044

## HAL PERSEMBAHAN

Dengan mengucapkan syukur Alhamdulillahirobbiil alamiin, sungguh sebuah perjuangan yang cukup panjang dilalui penulis untuk mendapatkan gelar sarjana ini. Rasa syukur dan bahagia yang penulis rasakan, skripsi ini penulis persembahkan kepada orang-orang yang kusayangi dan berarti dalam hidup penulis selama ini :

1. Kepada cinta pertama dan sosok yang sangat menginspirasi penulis yaitu Ayahanda Karsan, SP tercinta. Terimakasih atas setiap tetes keringat yang telah tcurahkan dalam setiap langkah dan tanggung jawab sebagai seorang kepala keluarga untuk mencari nafkah, yang tiada hentinya memberikan motivasi, perhatian, kasih sayang, serta dukungan dari segi finansial sehingga penulis mampu menyelesaikan laporan ini. Terimakasih ayah, gadis kecilmu sudah tumbuh besar dan siap melanjutkan mimpi yang lebih tinggi lagi.
2. Kepada Pintu surgaku dan sosok yang penulis jadikan panutan yaitu Ibunda Yeni Hendrayani,SE tercinta. Terimakasih atas setiap semangat, ridho, perhatian, kasih sayang dan doa yang selalu terselip disetiap sholatnya demi keberhasilan penulis dalam mengenyam pendidikan sampai sarjana. Terimakasih ibu atas berkat dan ridhomu ternyata anak perempuan pertama yang selama ini bahunya harus setegar karang di lautan dan menjadi harapan terbesar.
3. Kepada adik satu-satunya Fadil Ridho Utomo, Terimakasih telah memeberi dukungan, motivasi, hiburan serta siap meluangkan waktunya untuk menjadi tempat dan pendengar baik penulis sampai dapat menyelesaikan laporan skripsi ini.
4. Kepada kucing peliharaan penulis Cemong, Demplu, Ucil, Oza, Utung, Oki, Ugal,Ugil,Sapi,Kimo,Abah yang selalu menemani dan menghibur penulis disaat sedang berputus asa.
5. Kepada keluarga besar terimakasih atas segala doa, dukungan, dan motivasi yang kalian panjatkan sehingga penulis bisa berada dititik ini.
6. Kepada Sahabat tersayang dan terbaik disaat senang maupun duka yaitu Desta Laila Ramadhita, Nilsa Shalsabila, Tria Sylva Azkia, Avidyana Iksani, Wita Puspita. Terimakasih telah menjadi rekan terbaik disaat suka maupun duka, senang maupun sedih, dan kecewa maupun bahagia, yang selalu siap menjadi pendengar yang baik, senantiasa memberikan semangat, dukungan dan doa yang selalu menguatkan satu sama lain.
7. Kepada teman-teman perkuliahan Sukma Widiati, S.Hut, Reska Yulian Pujianti, S.Hut, Ina Yulianingsih, Kiki Koswara, Auliya Nurhikmah, Mimal Sifa Nurohpi, Kiki Koswara, Pipin Nugraha, Gina Julianti, Saepul Huda. Terimakasih selalu memberi motivasi kepada penulis agar dapat selesai secara tepat waktu serta atas setiap waktu yang diluangkan dan petualangan hebat yang kita lalui bersama selama masa perkuliahan. Banyak hal yang tidak bisa

8. terulang dan nantinya akan kita rindukan dimasa depan, see you on the next top bestie
9. Kepada teman alumni KKN Sindanglaya Nur Haetin, Andini Nurmayanti, Euis Siti Zueriyah, terimakasih waktu yang selalu diluangkan, memberikan dukungan, dan berjuang agar siap menghadapi ujian sidang secara bersama serta terimakasih selalu merayakan dalam selesai persidangan.
10. Teman-teman seperjuangan angkatan 2020 *Melanosuchusniger* yang selalu memberikan dorongan dan dukungan agar terselesaikan penulisan skripsi ini.
11. Kepada keluarga besar MAHAKUPALA terimakasih yang telah memberikan semangat kepada penulis dalam pembuatan skripsi ini.
12. Kepada Nuraini S.Pd dan Lia Listiana S.M terimakasih telah menemani dan membantu penulis selama di lapangan.
13. Teman-teman Pertukaran Mahasiswa *Batch 2* Khususnya Sabila Amalia Haque, Samsul Kamal, Dimas Nugraha, Muhammad Fathan, Wardah Zakiyah, Febby Anjelica, Muhammad Ayyub, Adetya Putri, Jodi. Terimakasih telah menemani penulis dalam memberikan motivasi selama mengikuti PMM *Batch 2*.
14. Kepada Revita Azmilatun Nisa dan Wahid Permana, terimakasih telah menjadi bagian menyenangkan dari proses pendewasaan ini dan selalu menghibur serta always merayakan hari ulang tahun penulis
15. Terimakasih kepada seseorang yang tidak bisa saya sebut namanya, yang dulu pernah berjanji untuk selalu menemani saya dalam keadaan apapun, selalu mengapresiasi saya untuk menuju kesuksesan dan selalu menanti kelulusan saya, walaupun kenyatannya ia tidak mampu menemani proses saya. Terimakasih untuk apresiasi yang telah diberikan sehingga saya bisa menuju wisuda di tahun 2024.

## **ABSTRAK**

**YESI SRIBANDARI, 20200710044.** Analisis Kelayakan Usaha Budidaya Kapulaga Di Kabupaten Tasikmalaya Provinsi Jawa Barat dibawah bimbingan **Dr. Ilham Adhya, S. Hut., M.Si** dan **Nurdin, S.Hut., M.Si**

Kabupaten Tasikmalaya sebagian besar banyak yang membudidayakan tanaman kapulaga. Kabupaten Tasikmalaya sebagian besar penghasil utamanya sebagai petani Kapulaga. Kapulaga masih diolah secara tradisional dan dijual langsung kepada pengepul. Pengepul biasanya mengeringkan buah kapulaga dengan cara langsung dijemur setelah dipanen dan tanpa dibersihkan, atau melakukan perawatan lainnya. Penelitian ini dilaksanakan Kabupaten Tasikmalaya Provinsi Jawa Barat. Metode pengumpulan data menggunakan teknik wawancara dan teknik kuesioner. metode analisis data antara lain: Net Present Value, Net Benefit/Cost Ratio (net b/c ratio), Internal rate of return (IRR) dan Break Even Point hasil dari penelitian ini yaitu aspek pasar dan pemasaran dengan 3 aspek yang terpenuhi kegiatan usaha ini cukup layak di usahakan, aspek teknis dan teknologi seluruh aspek terpenuhi layak di usahakan, aspek lingkungan seluruh aspek terpenuhi layak di usahakan dan aspek finansial adalah sebagai berikut: nilai net present value berada di nilai 1.975.275.422 layak di usahakan, net benefit berada di nilai 3,148 layak di usahakan, internal rate of return dengan suku bunga 35% lebih besar dengan suku bunga 8% layak di usahakan dan nilai break event point pada volume produksi dan harga produksi terlampaui dan layak di usahakan.

**Kata Kunci : Analisis Kelayakan Usaha, Kapulaga, Budidaya, Pemasaran, Sumber Daya Alam**

## ABSTRACT

**YESI SRIBANDARI, 20200710044.** *Analysis of the Potential and Feasibility of Cardamom Cultivation Business in, Jatiwaras District, West Java Province Supervised by Dr. Ilham Adhya, S. Hut., M.Si and Nurdin, S.Hut., M.Si.*

*Tasikmalaya Regency mostly cultivates cardamom plants. Most of Tasikmalaya Regency's main producers are cardamom farmers. Cardamom is still processed traditionally and sold directly to collectors. Collectors usually dry cardamom fruit by drying it in the sun immediately after harvesting and without cleaning it or carrying out other treatments. This research was carried out in Tasikmalaya Regency, West Java Province. The data collection method uses interview techniques and questionnaire techniques. Data analysis methods include: Net Present Value, Net Benefit/Cost Ratio (net b/c ratio), Internal rate of return (IRR) and Break Even Point. The results of this research are market and marketing aspects with 3 aspects that are fulfilled by business activities This is quite worth the effort, the technical and technological aspects are all fulfilled, worth the effort, the environmental aspects are all fulfilled, the financial aspects are worth the effort and the financial aspects are as follows: the net present value is at 1,975,275,422 worth the effort, the net benefit is at the value of 3,148 is worth trying, the internal rate of return with an interest rate of 35% is greater with an interest rate of 8% worth trying and the break event point value on production volume and production price is exceeded and worth trying.*

**Keywords:** *Business feasibility, cardamom, cultivation, marketing, natural resources.*



## KATA PENGANTAR

Alhamdulillahirabbil,,alamin, dengan segala kerendahan hati, penulis panjatkan puji dan syukur kehadirat Allah SWT, karena atas izin, rahmat serta hidayah-Nya, penulisan skripsi yang berjudul “**Analisis Kelayakan Usaha Budidaya Kapulaga di Kabupaten Tasikmalaya Provinsi Jawa Barat**”. dapat diselesaikan. Penulisan Skripsi ini dimaksudkan untuk memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Kehutanan pada Program Studi Kehutanan.

Penyelesaian karya tulis ini tidak lepas dari bantuan dan dukungan berbagai pihak. Oleh karena itu, pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada Allah SWT yang telah memberikan nikmat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan Skripsi, serta berbagai pihak yang membantu, baik secara langsung maupun tidak langsung dalam penyelesaian Skripsi ini. Antara lain:

1. Bapak Dr. Yayan Hendrayana, S.Hut., M.Si. selaku dekan Fakultas Kehutanan dan Lingkungan.
2. Bapak Dr. Ilham Adhya, S.Hut., M.Si. selaku dosen pembimbing I yang telah memberikan bimbingan dan arahan kepada penulis selama melakukan penelitian dan penulisan skripsi.
3. Bapak Nurdin, S.Hut., M.Si. selaku dosen pembimbing II yang telah memberikan bimbingan dan arahan kepada penulis dari awal penulisan sampai melakukan penelitian dan penulisan skripsi.
4. Seluruh jajaran dosen pengajar Fakultas Kehutanan dan Lingkungan Universitas Kuningan yang telah memberikan bekal ilmunya kepada penulis selama menuntut ilmu di perguruan tinggi, serta seluruh staff TU dan Prodi yang telah memberikan pelayanan sebaik-baiknya.
5. Kepada perempuan yang sederhana namun terkadang sangat sulit dimengerti dengan isi kepalanya, yaitu diri saya sendiri, Yesi Sribandari. Seorang anak pertama perempuan usia 22 tahun yang sifatnya seperti anak kecil pada umumnya. Terimakasih telah hadir di dunia dan sudah bertahan sejauh ini melewati banyaknya rintangan hidup yang tidak tertebak adanya. Terimakasih telah memilih hidup dan merayakan dirimu sendiri sampai dititik ini, walaupun seringkali putus asa atas apa yang diusahakan dan belum tercapai.
6. Semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang telah membantu penulisan ini. Dalam penyajian Skripsi ini penulis menyadari masih belum mendekati kesempurnaan, oleh karena itu penulis sangat mengharapkan koreksi dan saran yang sifatnya membangun sebagai bahan masukan yang bermanfaat demi perbaikan dan peningkatan diri dalam bidang ilmu pengetahuan.
- 7.

Kuningan, 06 September 2024

Yesi Sribandari  
NIM 20200710044

## DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN TIM PENGUJI	
LEMBAR PERSETUJUAN TIM PEMBIMBING	
PERNYATAAN AUTENTITAS	
HALAMAN PERSEMBAHAN	
ABSTRAK .....	i
ABSTRACT .....	ii
KATA PENGANTAR.....	iii
DAFTAR ISI .....	iv
DAFTAR TABEL.....	vi
DAFTAR GAMBAR.....	vii
DAFTAR LAMPIRAN .....	viii
BAB I PENDAHULUAN .....	1
A. Latar Belakang .....	1
B. Identifikasi Masalah .....	2
C. Batasan Masalah.....	2
D. Rumusan Masalah .....	2
E. Tujuan Penelitian.....	2
F. Manfaat Penelitian .....	2
BAB II KAJIAN PUSTAKA .....	3
A. Kajian Teori .....	3
1. Tanaman Kapulaga .....	3
2. Klasifikasi .....	3
3. Budidaya Tanaman Kapulaga.....	4
4. Pemanenan Kapulaga .....	5
5. Pengertian Analisis Kelayakan Usaha.....	5
6. Tujuan Analisis Kelayakan Usaha.....	6
7. Teori Kelayakan Usaha .....	6
8. Teori Pendapatan .....	7
9. Teori Produksi .....	7
10. Teori Pendapatan .....	7
B. Kajian Hasil Penelitian.....	8
C. Kerangka Penelitian .....	8
D. Hipotesis.....	9
BAB III METODE PENELITIAN.....	10
A. Desain Penelitian.....	10
B. Lokasi dan Waktu Penelitian.....	10

C. Populasi dan Sample Penelitian .....	11
D. Definisi Operasional Variable .....	11
E. Teknik dan Instrumen Pengumpulan Data .....	11
1. Data Primer.....	12
2. Data Sekunder.....	12
F. Teknik Analisis Data .....	12
1. Aspek Pasar dan Pemasaran .....	12
2. Aspek Teknis dan Teknologi.....	13
3. Aspek Lingkungan Hidup.....	13
4. Aspek Finansial .....	14
BAB IV KONDISI UMUM LOKASI PENELITIAN .....	17
A. Letak Geografis Desa Neglasari.....	17
B. Keadaan Ekonomi Dan Sosial Budaya .....	17
C. Profil Kelompok Tani Hutan (KTH) Rancage II.....	19
D. Karakteristik Responden .....	19
BAB V HASIL DAN PEMBAHASAN .....	21
A. Aspek Pasar Dan Pemasaran .....	21
1. Hasil Produksi Terjual .....	21
2. Produk Memiliki Ciri Khas .....	22
3. Harga Jual Kapulaga.....	22
4. Promosi.....	22
B. Aspek Teknis dan Teknologi .....	22
C. Aspek Lingkungan .....	24
D. Aspek Finansial.....	25
1. Biaya Variabel.....	26
2. Biaya Tetap .....	27
3. Penerimaan .....	27
4. Net Present Value.....	28
5. Net Benefit/Cost Ratio (net b/c ratio).....	29
6. Internal Rate of Return (IRR).....	29
7. Break Even Point.....	30
BAB VI KESIMPULAN DAN SARAN .....	31
A. Kesimpulan .....	31
B. Saran.....	31
DAFTAR PUSTAKA .....	32
LAMPIRAN.....	38
RIWAYAT HIDUP .....	45

## DAFTAR TABEL

1. Jadwal Rencana Kegiatan Penyusunan Skripsi.....	11
2. Skor Kelayakan Aspek Pasar Dan Pemasaran .....	13
3. Skor Kelayakan Aspek Teknis Dan Teknologi.....	13
4. Skor Kelayakan Aspek Lingkungan Hidup.....	14
5. Luas Wilayah Berdasarkan Penggunaan .....	17
6. Potensi Ekonomi Desa Neglasari .....	18
7. Tingkat Pendidikan Warga Desa Neglasari .....	18
8. Jenis Pekerjaan Warga Desa Neglasari .....	19
9. Karakteristik Responden Berdasarkan Jenis Kelamin .....	19
10. Karakteristik Responden Berdasarkan Kelompok Umur .....	20
11. Karakteristik Responden Berdasarkan Jenjang Pendidikan .....	20
12. Karakteristik Responden Berdasarkan Luas Lahan .....	20
13. Kriteria Aspek Pemasaran .....	21
14. Kriteria Aspek Teknis Dan Teknologi .....	23
15. Skor Kelayakan Aspek Lingkungan Hidup.....	25
16. Biaya Variabel Budidaya Kapulaga Petani Di Desa Neglasari .....	26
17. Biaya Tetap Kegiatan Budidaya Kapulaga Petani Di Desa Neglasari .....	27
18. Penerimaan Usaha Kapulaga Petani Di Desa Neglasari .....	28
19. Net Present Value Petani Desa Neglasari .....	28
20. Net Benefit/Cost Ratio Petani Di Desa Neglasari .....	29
21. Internal Rate Of Return Petani Di Desa Neglasari.....	29
22. Break Event Point Petani Di Desa Neglasari .....	30

## DAFTAR GAMBAR

1. Tanaman Kapulaga.....	4
2. Kerangka Pemikiran.....	9
3. Peta Lokasi Penelitian.....	10

## DAFTAR LAMPIRAN

1. Kuisisioner Penelitian .....	38
2. Dokumentasi Penelitian .....	40
3. Surat Izin Penelitian .....	42
4. Identitas Responden .....	43
5. Pendapat Responden.....	44